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J.B. 
 
Además de Brasil, ¿en qué otros paí-
ses ha detectado el Instituto una 
demanda importante de estudiantes 
y profesores de español? 
Hay un campo de acción impor-
tantísimo en los Estados Unidos, 
porque allí se juega en pocos años 
nada más y nada menos que la 
consolidación del español como 
segunda lengua de comunicación 
internacional después del inglés. 
Por eso el Cervantes está creando 
allí un gran Obser-
vatorio de la len-
gua española y las 
culturas hispáni-
cas en Estados 
Unidos, que será 
centro de referen-
cia para las accio-
nes concretas que 
allí se desarrollen. 
Y junto a EEUU, 
Canadá y el Caribe 
no hispanohablan-
te. En la región Asia-Pacífico (Chi-
na, India, Singapur, Corea, Tailan-
dia): se registra una demanda 
absolutamente desbordante. Sabe 
usted que hay decenas de miles de 
chinos estudiando español aquí y 
en Hispanoamérica. Pero las uni-
versidades chinas donde se enseña 
español no han podido admitir el 
pasado año más que un tercio de 
las solicitudes. Los países latino-
americanos se están proyectando 
en esa región: Colombia actúa en 
Surinam; México en China; Chile 
en la India, etc, etc. Añadiría el in-
terés de los Emiratos Árabes por 
nuestra lengua y abriría el hori-
zonte de África: cuando los países 
ya emergentes se consoliden, ¿qué 
lengua hablarán aparte de las na-
tivas? Las de la colonización, des-
de luego, pero les importarán, y 

mucho, los 500 millones de hispa-
nohablantes para las relaciones 
sociales y comerciales, lo que im-
plica conocer su lengua. 
 
El futuro del Cervantes pasa de ma-
nera ineludible por Latinoamérica, 
pero ¿es compatible ese proyecto 
con el fomento del negocio de la en-
señanza del español en España, al 
tratarse de un instituto financiado 
con fondos de todos los españoles? 
Absolutamente compatible. Pre-
gunte usted a la Real Academia 

Española si ha ga-
nado o perdido 
compartiendo to-
do con las Acade-
mias de América y 
Filipinas. 
     Si el Cervantes 
fuera solo ense-
ñanza del español 
se autofinanciaría 
totalmente. Gasta 
más porque dedica 
mucho a la difu-

sión de las culturas hispánicas. Es-
te año se autofinanciará en un 
53%. Pero créame: cada euro que 
invirtamos en política panhispáni-
ca tendrá un retorno multiplicado. 
 
Con tanto paro juvenil en España, 
resulta que hay una gran demanda 
mundial de profesores de español. 
¿Qué debe hacer un joven, o no tan 
joven, que quiera encontrar un tra-
bajo como profesor en Brasil, Esta-
dos Unidos, China u otro país? 
Desgraciadamente no existe una 
organización centralizada de de-
mandas. Están saliendo muchos 
por la vía del reclamo individuali-
zado. En los centros Cervantes de 
todo el mundo se puede obtener in-
formación útil de posibilidades de 
trabajo en otros centros públicos o 
privados del respectivo país.

García de la Concha, en el encuentro de directores de los centros Cervantes.

“EEUU, Canadá 
y Asia son un 
campo de acción 
importante”

El Cervantes y su director deben 
ser respetuosos con todos los que 
trabajan en la enseñanza del es-
pañol como lengua extranjera. 
Son varios, incluso bastantes, los 
centros o ciudades que se anun-
cian como líderes en ese campo. 
En 1921 ya había en Latinoaméri-
ca centros que impartían esa en-
señanza. Seis o siete años antes 
que Salamanca. Pero nadie duda 
de que la Universidad de Sala-
manca es gran referencia y una 
de las verdaderamente líderes. 
     El Cervantes debe ayudar a to-
dos. Hace pocos días se presentó 
el portal Study in Spain en el que 
colaboramos con Turespaña, el 
ICEX y el Ministerio de Educa-
ción. Y estamos abiertos para 
acoger a quienes quieran colabo-
rar estrechamente con nosotros. 
Este año, por ejemplo, imparti-
mos 89 cursos, generales o parti-
culares, de formación de profeso-
res: cuarenta y siete de ellos los 
hacemos en colaboración con 
otras universidades. Ahora viene 
la UNAM, mañana el Instituto 
Caro y Cuervo, pasado mañana 
Chile. Sí vendrán, espontánea-
mente o requeridas porque ire-
mos a buscarlas, muchas ibero-
americanas. 
     ¿Qué debe hacer Salamanca pa-
ra no perder su liderazgo? Seguir 
trabajando en hacer bien, y si es 
posible cada vez mejor, las cosas. 
Y las puertas para colaborar con 
el Cervantes en programas gene-
rales o en acciones concretas las 
tiene abiertas de par en par.

“Si el Cervantes 
fuera solo 
enseñanza del 
español, se 
autofinanciaría 
totalmente; pero 
dedica mucho a 
otras labores”


	La_Gaceta_pag-16y17_(17-03-2013)
	La_Gaceta_pag-17_(17-03-2013)

